

Actualités économiques

Nigéria - Ghana

Semaine 28, du 6 au 12 juillet 2020

- Régional : la Banque Africaine de Développement prévoit une récession de -1,7% à -3,4% pour l'Afrique en 2020 ;
- Nigéria : le Président Buhari a validé le Budget rectificatif pour l'année 2020 ; la pression du service de la dette externe s'est accentuée suite à la dévaluation du naira au 1er trimestre 2020 ; le secteur des télécoms a vu son nombre d'abonnés augmenter de 2,48% au premier trimestre 2020 ; l'Etat de Kano mobilise 6 MUSD supplémentaires pour le chantier d'un port sec ;
- Ghana : le gouvernement anticipe une croissance de 1,2% pour 2020 ; la plateforme UNIPASS permet des recettes douanières record en juin 2020.

Le chiffre de la semaine

8,5 millions

C'est le nombre de Nigériens qui pourraient basculer dans l'extrême pauvreté (moins de 1,9 dollar par jour) en 2020, des suites de la crise liée au Covid-19, dans le scénario de base de la Banque Africaine de Développement.

Source: Banque Africaine de Développement

Régional

La Banque Africaine de Développement prévoit une récession de -1,7% à -3,4% pour l'Afrique en 2020.

[Dans un rapport sur les perspectives économiques en Afrique pour 2020](#), la Banque Africaine de Développement rappelle qu'au 22 juin, les pays ayant enregistré le plus grand nombre de cas de Covid-19 sur le continent étaient l'Afrique du Sud (97 302), l'Égypte (55 233), le Nigéria (20 244), le Ghana (14 154), l'Algérie (11 771) et le Cameroun (11 281). Selon la durée de l'épidémie, le PIB de l'Afrique connaîtrait une récession sur l'année comprise entre -1,7% et -3,4%, par rapport au taux de croissance de 3,9% prévu antérieurement. Les récessions prévues au Nigéria et en Afrique du Sud représentent à elles seules plus de la moitié de la contraction anticipée du PIB africain en 2020. La reprise partielle d'environ 3% prévue pour 2021 ne compenserait pas les pertes cumulées à l'échelle du continent, qui pourraient atteindre entre 173,1 et 236,7 Mds USD sur la période. Le rapport rappelle également que des variations significatives entre les économies sont observées en fonction de leurs structures et des conditions initiales. Au Nigeria, la récession devrait se fixer entre -4,4% et -7,2% en 2020, suivie d'une lente reprise l'année suivante entre 0,7% et 0,1%. Au Ghana, l'économie devrait mieux résister avec une croissance comprise entre 1,2% et 2,1% en 2020, avant un rebond compris entre 4,8% et 5,6% en 2021. Enfin, l'impact sur les finances publiques devrait être conséquent au niveau du continent, avec un doublement des déficits en 2020 et un ratio dette/PIB qui devrait augmenter de 10 points de pourcentage par rapport à la trajectoire pré-Covid.

Nigéria

Le Président Buhari a validé le Budget rectificatif pour l'année 2020.

[Le Président Buhari a signé le vendredi 10 juillet le Budget rectificatif pour l'année 2020, le rendant ainsi effectif, après que celui-ci a été approuvé par l'Assemblée nationale le mois dernier.](#) Le Budget 2020, désormais d'un montant de 10 805 Mds NGN (30 Mds USD au taux officiel de 360 NGN/USD) avait été amendé pour prendre en compte les bouleversements induits par la crise liée au Covid-19. Les dépenses d'investissement sont fixées à 2 488 Mds NGN (6,9 Mds USD), les dépenses courantes à 4 942 Mds NGN (13,7 Mds USD) et le service de la dette s'établit à 2 951 Mds NGN (8,2 Mds USD). Ce Budget prévoit en outre un prix moyen du baril de pétrole de 28 USD sur l'année et une production de 1,8 million de barils par jour.

La pression du service de la dette externe s'est accentuée suite à la dévaluation du naira au 1er trimestre 2020.

[La dette publique totale du Nigéria a atteint 28 628 Mds NGN \(79,3 Mds USD\) au 1er trimestre 2020.](#) Ces chiffres ne prennent donc pas en compte l'aide du FMI de 3,4 Mds USD versée début mai. Son évolution relative dépend qu'elle soit libellée en dollars (-5,7% par rapport à fin 2019) ou en nairas (+4,5%), suite à la dévaluation de la monnaie nationale nigérienne intervenue fin mars. Pour rappel, le taux de change utilisé par le Bureau de gestion de la dette est aujourd'hui de 360 NGN/USD, contre 326 NGN/USD précédemment. Prises séparément, la dette externe (34,9% du total) libellée en dollars a stagné, alors que la dette domestique (65,1% du total) libellée en nairas a légèrement augmenté de 1,43%, par rapport à fin 2019. Par ailleurs, suite à la dévaluation du naira, le service de la dette externe a fortement augmenté, aussi bien par rapport à fin 2019 (+89%) qu'en glissement annuel (+32%). De son côté, le service de la dette domestique a également sensiblement progressé par rapport à fin 2019 (+140%) mais est restée relativement stable en glissement annuel (-0,2%). Au total, le service de la dette a représenté 779,3 Mds NGN (2,17 Mds USD) sur le 1er trimestre 2020, partagé entre 78% dédiés aux créances domestiques et 22% à celles externes (contre 84% et 16% précédemment).

Le secteur des télécoms a vu son nombre d'abonnés augmenter de 2,48% au premier trimestre 2020.

[Selon les statistiques de la Nigerian Communications Commission \(NCC\), le nombre d'abonnés des opérateurs de télécommunications est en hausse de 2,48% au premier trimestre 2020, passant de 184,7 millions fin 2019 à 189,3 millions fin mars 2020.](#) Ce chiffre atteint 192,3 millions en mai 2020, soit une augmentation de 10,7% par rapport à mai 2019. Ceci correspond à la croissance combinée des abonnés des 4 principaux opérateurs, à savoir MTN, premier opérateur avec 39,6% des parts de marché, Globacom (27,12%), Airtel (26,8%) et 9mobile (6,4%). En parallèle, le nombre d'abonnés Internet a augmenté de 8% au premier trimestre 2020 et atteint 141,2 millions en mai dernier. Pour rappel, le Nigéria constitue le 1er marché des télécommunications d'Afrique et ce secteur a contribué à hauteur de 10,88% au PIB du premier trimestre 2020.

L'Etat de Kano mobilise 6 M USD supplémentaires pour le chantier d'un port sec.

[L'Etat de Kano a débloqué 2,3 Mds NGN \(6 MUSD\) pour l'accélération du chantier du port sec de Zawachiki.](#) Annoncé depuis 2006, le chantier va se doter d'infrastructures critiques et *Dala Inland Dry Port Nigeria Ltd Kano* en assurera la concession. Le projet s'étend sur 200 hectares et prévoit un terminal d'une capacité de 20 000 EVP. Par ailleurs, le Conseil exécutif de l'Etat a annoncé prévoir l'établissement d'un institut anti-corruption et revoir les plans pour la création d'un tramway dans sa capitale. Deuxième ville du Nigéria et principale place commerçante du nord du pays, Kano est une étape pour les marchandises entre les ports de Lagos, les Etats du nord et les pays voisins. Ce port sec s'inscrit sur les axes routiers Lagos-Kano-Jabi jusqu'au Niger et Kano-Kaduna-Malabi. De plus, le chantier en cours du chemin de fer Lagos-Ibadan-Kano va permettre d'intensifier les échanges entre les ports de Lagos, le nord et les pays sahéliens.

Ghana

Le gouvernement anticipe une croissance de 1,2% pour 2020.

[Le ministre des Finances, Ken Ofori-Atta, a annoncé une révision des prévisions de croissance et de déficit budgétaire pour l'année 2020.](#) La croissance économique devrait se porter à 1,2% sur l'année en cours, soit une baisse de 0,3 points de base par rapport à la première estimation de croissance, suite à la crise du COVID-19 en mars 2020. Cette nouvelle prévision du ministère des Finances correspond donc au scénario le plus pessimiste de la Banque africaine de développement. L'institution anticipant une croissance entre 1,2% et 2,1% pour l'année 2020 (cf. ci-dessus). Le ministre a en outre annoncé que le déficit budgétaire devrait se porter à plus de 10% du PIB, sans en préciser l'ampleur exacte, contre un déficit prévu de 7,8% présenté au Parlement en mars lors de l'adoption de la loi de finances rectificatives. Le déficit devrait donc encore plus s'éloigner de la limite d'un déficit budgétaire de 5% du PIB fixé par la loi de responsabilité budgétaire de 2018. Pour rappel, pour financer ses dépenses budgétaires, l'Etat ghanéen a bénéficié d'une Facilité de Crédit Rapide du FMI de 1 Md USD, le 16ème plan d'aide du FMI en faveur du Ghana. Le 10 juillet 2020, le Ghana comptait 23 463 cas de personnes contaminés, dont 129 décès, alors que le confinement partiel qui concernait les deux principales villes du pays, Accra et Kumasi, a été levé fin avril.

La plateforme UNIPASS permet des recettes douanières record en juin 2020.

[D'après la division des douanes de l'Autorité de collecte fiscale, la Ghana Revenue Authority \(GRA\), les droits de douanes du mois de juin 2020 ont atteint un plus haut, à 1,2 Md GHS \(environ 180 MUSD\), permis par l'adoption de la nouvelle plateforme de gestion douanière UNIPASS.](#) Ce résultat représente près de 2,4% de l'ensemble des recettes fiscales prévues par le FMI pour l'année 2020. Le précédent système de douanes ne permettait de récolter qu'un montant mensuel moyen de 940 M GHS (soit 145 MEUR). L'adoption de ce nouveau système pourrait donc permettre une augmentation de près de 27,7% des recettes douanières. La GRA a adopté le système UNIPASS, développé par les

douanes sud-coréennes, comme nouvelle plateforme de gestion des douanes le 28 avril 2020, contre la vive opposition de certaines parties prenantes. Ce système, point d'entrée unique au Ghana, est entièrement numérique et permet de suivre les cargaisons de leur entrée à leur sortie du système par un numéro de référence. Des ratés sont toutefois apparus lors de la mise en place de ce nouveau système. Certains transitaires de fret, n'arrivant pas à dédouaner leurs marchandises, ont dû le faire à partir de méthodes alternatives, entraînant ainsi une vive opposition de certaines parties de la société civile ainsi que de sociétés opérant au port de Tema. D'après le ministère des Finances, les recettes douanières se sont élevées à 5,1 Mds GHS en 2019, soit près de 1,5% du PIB. L'augmentation des recettes permise par ce nouveau système représente donc une manne financière non négligeable pour l'État ghanéen, dont le niveau de mobilisation fiscale reste faible, à près de 12,8% du PIB en 2019.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FR Eco Nigeria](https://twitter.com/FR_Eco_Nigeria)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
